

Communiquez ?

Thierry Delcourt

Communiquer, c'est un mot que nous n'affectionnons pas, tant il s'est vu galvaudé, malmené par les milieux politiques et médiatiques. C'est terrible comme il suffit qu'un mot, une idée, un concept soit happé par ces milieux pour que sa naissance dans le domaine public devienne sa mort pour la langue et la culture⁽¹⁾ !

Et pourtant, l'AFPEP-SNPP a décidé d'une vice présidence à la communication, tâche qui m'incombe et que j'ai souhaité assumer pour y tenter une plus grande ouverture de cette communication de notre syndicat et de notre association : ouverture sur l'autre, le monde, la différence et l'hétérogénéité de ce à quoi nous sommes confrontés tant dans nos pratiques de psychiatre que dans l'engagement militant que nous partageons, crucial dans ce moment médiaticopolitique qui met à mal des acquis fondamentaux de notre exercice et de la liberté des individus.

Donc, l'idée, qui n'est pas neuve à l'AFPEP-SNPP, déjà défendue dès la naissance de l'association en 1972 par Gérard Bles⁽²⁾, c'est de relier communiquer à transmettre, informer, dialoguer et échanger... y compris dans la conflictualité⁽³⁾. Cela suppose, pour reprendre encore un terme galvaudé, une interactivité associant discussion et mutualisation des idées et des projets individuels et collectifs.

Là aussi, rien de neuf car l'AFPEP-SNPP, lors de ses Conseils d'Administration, prouve son aptitude à un brassage des idées et à une élaboration dans une conflictualité dialectique acceptant la divergence... même si cette dernière année fut marquée par des tensions fortes et un climat pesant qui n'était pas sans rapport direct et indirect avec la nécessité d'une mobilisation tous azimuts de notre syndicat et avec un certain découragement face à l'écrasement itératif de nos valeurs par les décisions politiques aussi opportunistes que dévastatrices.

Afin de profiter au mieux de l'apport des débats au sein de l'AFPEP-SNPP et de l'ouvrir vers nos confrères et collègues, il me semble nécessaire de compléter ledispositif de communication et de dialogue.

Rappelons que le Conseil d'Administration s'ouvre à des acteurs de la profession : internes et psychiatres en formation, membres de l'AFPEP-SNPP désireux de participer au débat national et de représenter leurs confrères, toutes personnes qui, ponctuellement, peuvent enrichir notre débat et nos décisions (délégué CARMF, membre d'une coordination...).

Rappelons que le Bureau élargi qui se tient grâce à TeamSpeak est ouvert à tous les membres du Conseil d'Administration qui y sont les bienvenus.

Nous disposons également : D'une Revue de Presse de qualité, régulière et foisonnante, tenue par Marie Kretzschmar (un extrait en est donné dans ce BIPP).

D'un échange permanent de courriels entre membres du Conseil d'Administration, Conseil Scientifique, Comité de Rédaction, Bureau... et souvent ouvert hors AFPEP-SNPP. (Il est souhaitable, rappelons-le, de respecter à ce niveau les règles d'une courtoisie et de l'accord de diffusion, le mail tirant parfois plus vite que son ombre !).

D'une Newsletter, Caractères, mise en place par Élie Winter depuis deux ans et qui s'avère être d'une souplesse et d'une efficacité appréciable et appréciée.

Des Lettres à 6000, recours précieux et réactif quand la nécessité d'une prise de position et d'une aide aux adhérents en difficulté face à des mesures contraignantes nous paraissent urgentes et indispensables.

Le BIPP dans sa version papier, diffusé largement, en général aux 6 000 psychiatres privés. Ce bulletin est indispensable pour accompagner notre action et l'ouvrir au débat autant que pour la faire connaître. Il est le lien qui, d'une Assemblée Générale à l'autre, va tracer le parcours de l'AFPEP-SNPP. Pour des raisons de coût, sa parution avait été réduite et budgétée à 2 par an, compte tenu de l'existence de la Newsletter, mais la dernière Assemblée Générale a décidé de ramener sa parution à 3 par an.

Le site de l'AFPEP-SNPP <http://www.afpep-snpp.org> qui nous représente sur la toile.

Le site de Psychiatries <http://www.psychiatries.fr> qui référence et répertorie la Revue et en donne les sommaires, arguments, morceaux choisis et quelques articles in extenso.

Qu'ajouter de plus à ce riche dispositif ?

Une plus grande efficacité et réactivité, une ouverture confirmée et une réduction des coûts car l'AFPEP-SNPP se doit de veiller à un équilibre financier garant de sa pérennité.

D'ores et déjà, il a été décidé en Conseil d'Administration que la prochaine Assemblée Générale (24 et 25 mars 2012) se tiendrait sur deux jours car rien de tel qu'un débat plénier des adhérents et entre adhérents et membres du Conseil d'Administration.

Un meilleur échange en région à la demande des adhérents ou selon les choix du Conseil d'Administration : il est souhaitable que des débats locaux soient initiés par l'AFPEP-SNPP en relation avec les associations locales sur les grands débats actuels (santé mentale, réforme de la Loi de 90, convention et acte unique, statut de psychothérapeute, ARS...).

Une révision de notre présence sur le territoire car la répartition des délégations régionales est assez inégale et nous nous devons d'être au plus proche des pratiques et des praticiens, de leurs demandes et de leurs embarras : ce qui ne va pas sans élections régionales.

Concernant Caractères, nous tâcherons de maintenir un rythme de parution mensuel, soit 10 newsletter par an en étoffant quelque peu sa présentation par des rubriques nouvelles : Le courriel des acteurs qui permettra de diffuser les textes de courriels entre adhérents, après accord de leurs auteurs, un Extrait de revue de presse de Marie Kretzschmar reprenant les annonces importantes que notre attachée de presse recueille de façon assidue et efficace, les Annonces et Informations rassemblant les informations locales et nationales, sans exception, que chacune et chacun souhaiterait diffuser, et enfin, les Libres propos que chaque adhérent aurait à cœur de nous adresser.

Le BIPP, tout en préservant sa forme actuelle, sera proposé au choix en courrier électronique ou en version papier, ce qui permettra à celles et ceux qui sont familiers de la lecture sur tablette ou ordinateur de faire un beau geste écologique et économique.

Nous avons déjà quelques réponses en ce sens ; n'hésitez pas à vous prononcer à ce sujet auprès de notre secrétariat : info@afpep-snpp.org. De la même façon que Caractères, le BIPP adoptera des rubriques informatives et interactives, et ce jusqu'au Billet d'humeur !

Nos sites <http://www.afpep-snpp.org> et <http://www.psychiatries.fr> seront, après avis du Conseil d'Administration, éventuellement complétés par un site interactif ouvrant la possibilité de Forums de discussion et de Plateformes d'échanges avec les associations et coordinations.

Une Enquête auprès des psychiatres privés est en cours, coordonnée par Samuel Lézé, Victor Royer, tous deux anthropologues sociaux et Jacques Barbier, Thierry Delcourt, Claude Gernez et Anne Rosenberg, rédacteurs de notre revue Psychiatries. Outre la thèse de Victor Royer, il en émanera une publication dans Psychiatries, une édition grand public et si tout va bien, une base de travail pour de prochaines Journées Nationales ou Séminaire de Printemps.

Enfin et sans être exhaustif, matière noble de notre communication, celle d'une mise en forme et en page de la pensée en ébullition dans nos échanges lors de Journées Nationales et du Séminaire de printemps : la Revue Psychiatries⁽⁴⁾ poursuit ses publications au rythme de deux par an, travail éditorial exigeant afin de maintenir la qualité de notre revue et son aura internationale.

À l'AFPEP-SNPP, communication doit, à mon avis, être synonyme de transmission, d'action, d'interaction et de conflictualité dans la tolérance et l'ouverture. C'est son histoire, son identité voulue par ses fondateurs et son avenir en tant qu'avenir possible pour la qualité et la pérennité de nos pratiques depsychiatries inscrits dans la cité et le tissu social.

1 - Voir Résonance magnétique des mots in Psychiatries 145, Les mots de la psychiatrie, éd. Afpep, 2004

2 - Le prochain numéro de Psychiatries, 155, propose un parcours des Chroniques et éditoriaux de Gérard Bles qui nous donnera la mesure de l'acuité toujours actuelle de ses prises de position.

3 - Je rends hommage à Yves Froger qui insista auprès de moi lors de la constitution du comité scientifique des Journées Nationales d'Amiens : Violence(s), sur cette notion essentielle de conflictualité comme barrage à la violence agie et ouverture à une dialectisation précieuse en temps de crise.

4 - Prochaine parution : numéro 155, début septembre 2011 et numéro 156 en janvier 2012.